

EL OBRERO BALEAR

PERIÓDICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital. 1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar. 1'25 » »

APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sindicato, 120
Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Jaime Vicéns.

El 1.º de Mayo de 1904

TRABAJADORES:

Preparémonos que se acerca el día deseado para todos los obreros conscientes del mundo para celebrar el 1.º de mayo, día señalado por los congresos socialistas internacionales de París y Bruselas para que la clase obrera de todos los países haga una demostración á favor de la jornada legal de ocho horas.

Esa manifestación que ha sido imponente en los años anteriores precisa que este año por recaer en domingo que sea formidable y asombrosa.

Sus beneficios para los intereses de la clase explotada son muchos é importantes.

En primer lugar quebranta la resistencia que opone la burguesía á dar la ley de ocho horas.

Después agita y conmueve como ningún otro acto á las masas obreras.

Asimismo las educa y disciplina para la acción política.

Y por último, facilita su organización y les dá la unidad y el vigor necesarios para conquistar revolucionariamente el poder político.

Por consecuencia, todos los obreros que estén conformes con lo resuelto por los referidos Congresos deben trabajar infatigablemente de aquí al 1.º de mayo próximo, para que la manifestación sea gigantesca y para que nadie desnaturalice su carácter.

Aunque ese acto sea pacífico y legal es un rudo golpe contra el régimen burgués ó capitalista.

Con él, á la par que conseguiremos la jornada legal de ocho ho-

ras y todas las demás medidas que comprende la legislación protectora del trabajo, lograremos despertar el espíritu de clase en muchos hermanos nuestros y traerlos al campo donde se pelea por sus intereses, excitar su actividad, darles la organización que necesitan y hacer de ellos aguerridos soldados de la revolución proletaria.

La aspiración común del trabajador moderno es su mejoramiento; sin éste no hay medio alguno que convierta en realidades las justas reivindicaciones de cuantos apetecen que la Humanidad sea libre é ilustrada.

Trabajadores del campo, del taller y de la fábrica á demostrar al mundo civilizado que la clase obrera es casi el único elemento progresivo de la nación española y hacer saber á nuestra avarienta burguesía, que estamos dispuestos á ser su constante acicate, á batallar sin tregua ni descanso hasta derrocar este ignominioso estado de esclavitud y penuria en que nos vemos sometidos y que en esta empresa no hemos de retroceder ante ningún género de obstáculos.

¡VIVA EL 1.º DE MAYO!

¡VIVA LA SOLIDARIDAD OBRERA!

¡VIVA LA REVOLUCIÓN SOCIAL!

Notas sueltas

Los pobretes que no tienen mendrugo que llevar á la boca y que aquí en Palma abundan que es una bendición, dentro unos días y aunque sea por una sola vez, van á sacar la tripa de mal año. Al efecto, la Diputación, el Municipio, corporaciones bancarias y *tutti quanti* en

estos días se sienten generosos debido al fervor monárquico de actualidad, destinan cantidades para ser repartidas en día señalado á razón de peseta por barba.

Con cuyos cuatro reales, los agraciados con la doceava parte de lo que necesitaban los *maurofilos* para llenar su panza en el banquete de la Lonja, podrán llenar la suya con un atracón de coliflores.

Y quedar en disposición de dar unos cuantos ¡¡vivaaaas!!

Que es á lo menos que quedarán obligados.

A juicio de los donantes

Con motivo del *fausto* suceso de la repartición de bonos, volveremos á ver andar bebiendo los vientos á infinidad de míseros proletarios, por alcanzar la denigrante limosna que si á mano viene será lo único con que podrán contar aquel día para comer.

Mientras por otro lado se derrocharán en cosas perfectamente superfluas cuando no totalmente inútiles, miles y miles de pesetas.

Y ante tan *sugestivos* espectáculos, aun habrá muchos obreros tan carentes de sentido común, que no se darán cuenta de que eso es sencillamente monstruoso y que por lo mismo tienen el deber de combatir el régimen social que tales antinomias engendra en lugar de prestarse á servirles de comparsa.

Como por desgracia sucede.

Dato, el ministro de las leyes sociales que los patronos se cuidan de no cumplir; el *padre* de los obreros, que dijo alguien que no debió conocer el suyo propio; ha dado una conferencia en Bilbao.

Y el hombre, al meterse á espigar en el campo socialista, soltó una sarta de rebuznos con el objeto de hacer gracia á sus oyentes y combatir á nuestro Partido, que dejó tamaño al burgués de más rama mollera.

Y sino, véase la clase.

¡El trabajo común dijo: ¿Quién lo dirigirá? ¿A quien se destinará á los trabajos insalubres y peligrosos? ¿Cómo trabajarían los niños, los viejos y los enfer-

mos crónicos? Y así por el estilo todos los demás.

No hay para que decir que ante tan formidables objeciones á nuestras doctrinas, los patronos bilbainos estallaron en aplausos, creyendo que el conferenciante nos había partido por el eje.

Demostrando con eso, que eran tal para cual.

Naturalmente que esas trivialidades impropias de un hombre de Estado, se contestan con solo decir que en cuanto á lo primero, serán los más aptos; á lo segundo que lo hará todo aquel que crea que le conviene; y respecto á lo tercero, que ellos serán precisamente los «únicos» que vivirán á expensas de los útiles para el trabajo con beneplácito de todos.

Mas para los innumerables burgueses que aun tienen continuamente aquellos argumentos en la boca cuando de anodarnos tratan, bueno será recomendarles que antes de decir simplezas, estudien algo el Socialismo y se evitarán el ridículo.

Porque por poco que husmeen las doctrinas socialistas, verán que, como dice Vandervelde.

«En cuanto fuera socialmente útil, desde el punto de vista de la producción, dar ventajas especiales á ciertos trabajadores ó á ciertas categorías de operarios, para estimular su energía y su poder productivo, nadie impediría á una sociedad colectivista sostener, *mutatis mutandis*, la gerarquía de sueldos que existe hoy en los servicios públicos».

Y á eso, agregamos nosotros, aun hay la ventaja en favor del colectivismo, de que á la hora de ahora no existe mejor retribución para los que efectúan trabajos insalubres y peligrosos, que para los que no tienen esta desventaja y á pesar de ello no faltan quienes desempeñan los primeros.

Con que ¿qué sería si por ejemplo los mineros y manipuladores de sustancias nocivas, tuvieran ventajas sobre los demás?

Habría que cerrar la lista.

* *

Comunican del Ferrol que la bóveda de la iglesia de Jubia que se estaba reparando se hundió sin decir agua val sepultando entre los escombros á una porción de obreros, uno de los cuales murió en el acto y cinco más resultaron con heridas graves.

Y gracias á que el arquitecto que dirigía las obras se aperció del hundimiento al iniciarse éste y dió la voz de alarma, no hubo más desgracias, que si los trabajadores hubiesen esperado que el aviso hubiese bajado del cielo, no queda de ellos ni uno para contarlo.

Hay que convenir en que, de ser cierto que pregonan las solanas de que nada pesa desapercibido por Dios, por esta vez debió estar bastante distraído, de lo

contrario no se comprende como permitió que su propia casa se viniera abajo y ocasionara tantas víctimas sin darles tiempo ni siquiera para confesarse.

Dando con eso pábulo á los *impíos* para que siguieran dudando de su poder.

Y aun para desechar toda duda y vencerse de que no hay tales carneros.

Que es lo más lógico.

Trabajadores: El Partido Socialista Obrero se opone á los procedimientos anarquistas, que consisten en promover movimientos contrarios á los intereses de los obreros. No hagais caso alguno á los que os predicán, como medio para alcanzar vuestra emancipación, que lleveis á cabo huelgas generales y saqueos. Sólo bien organizados en sociedades de resistencia y escalando Municipios, Diputaciones y Parlamentos, conseguiréis aniquilar á la burguesía y modificar ó destruir el actual régimen.

CAPITAL

El capital privado, que en el régimen actual, bajo el punto de vista de la producción y del reparto, no tiene otro norte que la ganancia, otra regla social que la competencia, ni más regulador inmediato que la organización de los trabajadores y la intervención casi siempre ilusoria de la ley, no es enemigo para la clase productora, afirman los demócratas.

La razón está en que esa parte de la riqueza destinada á la reproducción, es cosa inanimada. No obstante eso, continua diciendo el expresado, el capitalista le da carácter al capital, de modo que si es bueno resulta excelente y si es malo detestable, ya que los efectos son de naturaleza idéntica á las causas.

Es indudable que el capital como cosa inanimada no es amigo ni enemigo de nadie; pero como producto artificial de la actividad humana se concentra y monopoliza individualmente, aun cuando sea hijo del trabajo colectivo. Y no es tan sólo el capitalista, quien por la ley de herencia, su educación ó ambiente en que vive da carácter al capital sino que éste, á su vez, le da carácter á él, por la influencia recíproca que llenan en sí todos los factores que contribuyen á la evolución inorgánica, orgánica y superorgánica. De esto se deduce que aplicando el capitalista su inteligencia al capital, forma parte inherente de él animándolo sin cesar y haciéndolo circulante, fijo, productivo ó improductivo, según se aplique á la cooperación de la naturaleza, ó á la explotación de una industria que reporte á su dueño buenas utilidades sin esfuerzo alguno como para con los accionistas.

¿Cómo acepta el demócrata que me ocupa, que al capital creado colectiva-

mente, lo monopolice uno solo, dejando á los productores lo justo para no morirse de hambre? Esa renta sin trabajo que forma el capital privado, es no solo enemiga del obrero sino hasta opuesta á la justicia y el progreso. Pues no porque sea caritativo el patrón deja de ser un explotador que multiplique su riqueza con el trabajo ajeno, desde que la caridad no es justicia y si un lujo puesto que se dá lo que sobra.

Es en la ciencia económica donde está la razón injusta que fundamenta el capital; y no porque lo digan socialistas y anarquistas, como dice el demócrata C. V. Tanto es así, que hasta numerosos doctores de la Iglesia lo establecen en sus obras con el mayor desparpajo. Oígame siuo:

«La naturaleza ha hecho el derecho de comunidad, la usurpación ha hecho el derecho privado.

«La tierra ha sido dada en común á todos los hombres: nadie puede llamarse propietario de lo que le queda después de haber satisfecho sus necesidades naturales. Lo sacó del fondo común y solo la violencia puede conservarlo». (San Ambrosio).

«¿Dónde está la diferencia entre el ladrón y el asesino que se apodera de los bienes de sus víctimas y el rico que exige el interés?» (San Gregorio de Niza).

«El derecho evangélico es claro y constante; allí donde concluye la necesidad legítima concluye el uso legítimo de la propiedad». (Lacordaire).

¿Quiénes son los verdaderos enemigos de los trabajadores: los demócratas cristianos que mistifican la verdad de que se dicen defensores, ó el socialismo que poniéndola como guía en su lucha de clase, tiende á realizar una inteligente sociedad humana, basada sobre la propiedad colectiva de los medios de producción?

M. PEREZ

(De «La Vanguardia», de Buenos Aires).

Querer cohonestar el uso de lo superfluo, so pretexto de que es una necesidad adquirida, mientras hay quien carece de lo necesario, he ahí la moral burguesa en todo su vigor.

Para mí es que, el criterio es uno: no admito dualidades á este respecto. — VERITAS.

De todas partes

FRANCIA

En París se reunieron 75 alcaldes y concejales socialistas en representación de un total de 615 comunas.

Se trató de la cuestión *habitaciones*, llegando á la conclusión de que los re-

presentantes socialistas en las comunas, deben propender á que las municipalidades empleen parte ó todo el terreno comunal disponible, en construir casas higiénicas y baratas para obreros; en el asunto de los socorros y pensiones comunales fueron propuestas varias tesis, todas ellas tendientes á pedir de las municipalidades socorros para las criaturas en la edad de la lactancia, socorros á los niños de ambos sexos de la edad de 3 á 13 años (cantinas escolares, etc.), pensiones de ancianidad é invalidez para los obreros, socorro para los parados y los enfermos, organización del socorro médico gratuito, de medicamentos, inmediata substitución de las religiosas empleadas en los hospitales por las enfermeras que hayan rendido examen; en los servicios públicos (aguas corrientes, alumbrado y transportes) se declara que deben ser empresas comunales para beneficio de la población obrera; los impuestos de consumo deben ser substituidos en los presupuestos municipales por otras entradas que no graven en manera alguna al obrero.

ALEMANIA

El 27 y 28 de diciembre próximo pasado celebraron su congreso anual en Berlín los lustradores de muebles.

Este gremio cuenta actualmente con 1,500 afiliados, un capital de 23,500 marcos, una entrada de 44,500 y salidas de 21,000 anuales; de estas últimas fueron empleados, en socorro á parados 11,300 marcos, en huelgas 2,000, socorro á enfermos 3,000, en solidaridad con otros gremios 1,200; el gremio se vió complicado durante el año pasado en diversas huelgas que abarcaron 46 establecimientos, saliendo triunfantes contra 35 y concluyendo sin resultado en los otros 11; la oficina del trabajo satisfizo en el curso del año 2,600 pedidos de obreros, 900 más que el anterior.

Los asuntos tratados en la asamblea fueron de organización y administración interna, entre estos aumento de cuota y establecimiento de un secretariado rentado.

—Del 27 al 30 se reunieron en Dortmund los tejedores, concurriendo 26 delegados en representación de 3,400 afiliados á la federación gremial.

Cuenta este gremio con 1,000 afiliados más que el año anterior; sus entradas en el año transcurrido se elevaron á 57,100 marcos, las salidas 57,000, restando un fondo social de 18,800 marcos; entre las salidas figuran 29,500 marcos por huelgas, 2,500 para viáticos á los socios.

En 33 casos intervino la federación para la consecución de aumento de salario sin necesidad de recurrir á la huelga, en otros 16 se vió obligada á declararla, resultando victoriosa en 14 casos y en 2 con resultado negativo.

El congreso resolvió proponer al referendum del gremio la cuestión del so-

corro á los parados y el socorro por fallecimiento y recabar por medio de la legislación todas las medidas tendentes para garantizarles la vida en el desempeño de su peligroso trabajo; los demás asuntos fueron cuestiones de táctica huelguista y reformas en los estatutos motivado por lo anterior.

HOLANDA

Diez congresos gremiales se celebraron en el transcurso de la última semana de diciembre próximo pasado, evidenciando que apesar del fracaso de la huelga general de abril y las consiguientes medidas represivas del gobierno, que tanto perjudicaron temporariamente al movimiento obrero holandés, éste poco á poco vuelve á rehacerse y solidificarse sobre bases más fuertes y métodos de lucha más radicales.

La «Federación de los empleados de ferrocarriles y tranvías», que es la agrupación que salió más perjudicada de la huelga general, en su congreso se dió una nueva forma de organización é hizo una escrupulosa revisión de sus estatutos.

Los «obrerros de puerto» en su congreso de Rotterdam, también reformaron su organización é iniciaron los trabajos en pro de una federación internacional.

Los «obrerros de la panificación» se reunieron en Leiden, trataron del recabamiento de una ley que prohiba el trabajo nocturno de los panaderos y la reducción de las horas de trabajo al máximo de 60 horas semanales; revisó sus estatutos y votó la federación en un solo organismo de los gremios anexos.

Los «obrerros comunales» reunidos en congreso en Amsterdam trataron de crearse una federación centralista, la creación de secretariados rentados, la adopción del seguro y por último se trató del proyecto de ley del gobierno que hace obligatorios para las comunas el establecimiento de tribunales de arbitraje.

Los «cigarreros y tabaqueros», también reunidos en Amsterdam, trataron especialmente la táctica á seguir en las huelgas; esta federación cuenta con 3 500 asociados en 52 secciones.

Los «tapiceros» reunidos en la misma ciudad que los anteriores, se ocuparon exclusivamente de asuntos de organización interna.

Los «pintores» estuvieron congregados en La Haya; se aprobó un plan de completa reorganización, la creación de un fuerte fondo de reserva para huelgas y la implantación de seguros.

Los «estuquistas» en Utrecht adoptaron una resolución contra el trabajo á destajo y un voto de protesta contra el militarismo.

Los «obrerros agrícolas», en su asamblea en Steeemvijk, resolvieron llevar á la práctica este año la implantación de bolsas de trabajo que por dificultades

imprevistas no pudieron crearse anteriormente é iniciar una agitación entre los obreros del campo á fin de elevar una petición al parlamento para que la ley de accidentes se haga también extensiva á los empleados en la agitación.

Los «dependientes de comercio» que durante el año pasado llevaron á cabo una fructífera campaña en pro del descanso dominical y del cierre de los negocios á las 8 p.m., en su último congreso de Rotterdam, se ocuparon mayormente de asuntos de organización y administración interna dando también un voto de agradecimiento y aplauso á los conferenciantes socialistas por ser los únicos que se prestaron desinteresadamente para la propáganda en favor de las reivindicaciones del gremio.

Trabajadores: Vuestro puesto está en el Partido Socialista, único partido que consagra todos sus esfuerzos á mejorar vuestra situación y poner á término á la explotación patronal.

HUELGAS

LEON

Pidiendo aumento de jornal y disminución de horas de trabajo, á lo que no accedió la Compañía, se han declarado en huelga 300 obreros de las minas de Cifera.

Para este punto salió inmediatamente la guardia civil para proteger los intereses de los accionistas mineros.

A los que reclaman lo suyo, que los parta un rayo.

LOGROÑO

La huelga de sastres ha quedado solucionada con la promesa de los patronos de admitir en sus talleres á los obreros despedidos, no habiendo conseguido ninguna de las mejoras que reclamaron.

—La de los ebanistas que trabajaban para el industrial don Basilio García continúa lo mismo que cuando se planteó, sin que patrono ni obreros cedan en sus pretensiones.

AVISO

Recomendamos nuevamente á todas las Agrupaciones del Partido y á cuantos nos envían correspondencia, la dirijan á la calle del Sindicato, 120, principal.

Ecos agrícolas

MARRATXI

El domingo día 3 en unión de una comisión de la Federación, celebróse una reunión pública en «Portol» á las siete de la noche. Presidió el compañero Rotger concejal obrero, el que manifestó á la concurrencia el objeto de la reunión y la necesidad de poner de relieve la calumnia que se valen los burgueses para derrotar la Sociedad de obreros agrícolas.

Después hablaron los compañeros de Palma, Cardell y Marí quienes atacaron duramente á los calumniadores de la Sociedad por servirse de arma tan vil, para así desbaratar la unión de tan explotados obreros. Demostráronles la importancia de la Sociedad con el fin de poner freno á la sed de explotación de los burgueses y la conveniencia de crear el partido Socialista para mejor poder defender sus intereses de clase.

Resumió el compañero Rotger encareciendo la constancia y el engrandecimiento de la unión de los explotados.

El acto estuvo muy concurrido y muy animado, sin que hubiese el menor incidente á pesar de desearlo los explotadores, por lo que se llevaron chasco.

A las diez de la noche del mismo día, celebróse otra reunión en «Sa Cabanella», asistiendo buen número de compañeros. Presidió el compañero Marí y hablaron los compañeros Cardell y Vicens, demostrando á las obreras las bondades de la Asociación y la necesidad de que sus compañeros engrosen las filas de la Sociedad. Hicieron notar la campaña vil y rastrea de que se valen todos los explotadores para engañar á los obreros y seducir á las obreras y el papel que desempeñan los «desgraciados» que se prestan á las exigencias de los burgueses.

Resumió el compañero Marí, reforzando las manifestaciones de los compañeros que hablaron y aconsejándoles que no cesasen en la propaganda de la lucha de clases.

POLLENSA

Invitados por la Sociedad Obrera de agricultores, pasó el día 4 una comisión de la Federación, con el objeto de dar un mitin.

La llegada de nuestros compañeros despertó el deseo de acudir al local social, que se vió muy concurrido por los mismos socios, con los que mantuvieron animada conversación durante toda la mañana.

A las dos de la tarde, empezó la concurrencia á ocupar la calle que ocupa el local; más tarde presentáronse dos bandas de música, las que saludaron á la bandera roja enarbolada en el balcón de

la Sociedad, con un bonito pasodoble cada banda.

A las tres, partió la manifestación para el local del mitin recorriendo varias calles de Pollensa, yendo á la cabeza las dos bandas de música y la roja insignia de la Sociedad que era aplaudida por la concurrencia.

El local que se celebró el mitin estaba lleno por completo, siendo muy crecido el número de compañeras que asistieron.

El compañero Bartolomé Rotger presidente de la Sociedad al empezar el acto manifestó al numeroso público que habiendo venido una Comisión de Palma y entre ellos había el presidente de la Federación de Sociedades Obreras de las Baleares, que cedía la presidencia al compañero Marí como muestra de simpatía entre los obreros de Palma y Pollensa, lo que fué acogido con aplauso por los asistentes.

El compañero Marí al ocupar la presidencia saludó al pueblo obrero, entrando acto seguido á la presentación de la bandera, (confeccionada por la Federación). Al hacer la presentación de la insignia, hizo notar las divisiones de la Tierra por la misma burguesía y el afán de los proletarios en arrollar las fronteras, ostentando una sola insignia por todo el orbe terráqueo.

Hablaron los compañeros Juan Tomás y Rafael Colom, de Pollensa; Palmer, Serra, Cardell y Vicens, de Palma, todos estuvieron acertadísimos en sus peroraciones, las que fueron recompensadas con nutridos aplausos. Demostróse la ventaja del obrero asociado y la necesidad de trabajar para la transformación del actual régimen.

El compañero Marí terminó el acto, demostrando los procedimientos que la clase expoliada ha de poner en práctica para llegar á la transformación tan deseada y la necesidad de luchar como clase explotada.

Al terminar se hizo una colecta que produjo 1775 pesetas, destinada por un compañero enfermo de hace catorce meses.

El acto fué brillantísimo quedando la concurrencia muy satisfecha. Los compañeros de Pollensa tuvieron gran acierto en la organización de la manifestación y en la preparación del local, pues aunque modestamente notábase el buen gusto de los organizadores. El local social también estaba adornado, demostrando así el entusiasmo que les anima.

Trabajadores: Vuestro mejoramiento y vuestra emancipación no será obra del odio á los que os explotan ni de la exasperación que el malestar os produzca: la alcanzareis tan sólo con vuestra unión, con vuestra disciplina, con vuestro conocimiento de lo que sois y de lo que podéis ser y mostrándoos constantes en la defensa de los intereses de vuestra clase.

La Defensora

Esta Sociedad compuesta de Sargentos y licenciados del Ejército y Armada, establecida en esta capital, Plaza de Coll, Cordelería, núm. 4, invita á todos los que han pertenecido al ejército para que se asocien á la misma para defensa de la ley de destinos públicos.

Su Junta Directiva pondrá al corriente á todos sus asociados de cuanto se relacione con dicha ley y les dará el apoyo material y moral que sea posible.

Es de primera necesidad la unión de todos para conseguir el cumplimiento de la ley de 10 de Julio de 1885, y, si así se hace, se obtendrán innumerables beneficios.

El trabajador que en vez de suscribirse á un periódico obrero se suscribe á un órgano enemigo de la clase obrera, comete consigo mismo un suicidio moral, con sus hermanos un crimen, y á sus intereses y á los de su clase una traición.

Comunicación importante

PARA LOS OBREROS

Se ha presentado en esta Redacción un compañero nuestro hijo del trabajo, manifestándonos que creyendo hacer un bien á la Humanidad y sin ningún lucro ofrecía á las familias obreras que tienen niños y jóvenes de ambos sexos, que se orinan en la cama un medicamento para curar instantáneamente la frecuente enfermedad de incontinencia urinaria, la cual padecen muchísimos niños cuyo medicamento no está preparado con sustancias nocivas ni se aplica en dosis que se haya de tomar interiormente, sino al contrario que es una simple preparación que cura radicalmente la citada incontinencia urinaria con una frotación externa la cual ha dado brillantes resultados á todos los que la han practicado.

Pueden dirigirse á esta Redacción los que necesiten de este importante auxilio.

Oleografía de Pablo Iglesias

La Agrupación Socialista de Alicante ha hecho una notable oleografía de Pablo Iglesias á gran tamaño y tirada á doce colores.

En la Administración de este periódico se halla de venta dicha oleografía al precio de una peseta.